

## **PRONUNCIAMIENTO A LA OPINION PUBLICA, NACIONAL E INTERNACIONAL:**

Los maestrantes de Antropología Social 2017-2018 del CUNOC-USAC ante los últimos acontecimientos políticos suscitados en Guatemala,

### **EXPONEMOS:**

La situación que se vive en el país, es efecto de lo que ocurre a nivel global, reflejo fiel de cómo las potencias y naciones desarrolladas luchan por el control político y económico de los recursos que existen en el mundo.

Al estar posicionados en América Latina y específicamente en Centroamérica, como parte de la geopolítica imperial de Estados Unidos, se ha salido de un control colonial instalado en el territorio nacional desde el siglo XV y se ha pasado bajo el control neocolonial a partir del siglo XIX; administrados por países como Inglaterra y más recientemente Estados Unidos, potencias que impulsan el control de políticas internacionales de índole económica, geoestratégica y de seguridad nacional.

El Estado guatemalteco se constituye como un Estado racista, patriarcal y capitalista que no logra resolver la pobreza y las desigualdades en la sociedad; siendo así, representados por bufones que se mofan a cuenta de la explotación del pueblo y que ejercen el poder de manera insensata. Esto se evidencia en la desestructuración y criminalización de las luchas y demandas de organizaciones populares, de pueblos indígenas, estudiantiles, de mujeres, campesinas, juveniles y otros actores.

Como estrategia del juego político y el sistema corrupto en el que Guatemala está inmersa, las siguientes puntualizaciones se presentan como realidades inequívocas del declive social, político, cultural y económico:

- El reposicionamiento del modelo neoliberal de carácter extractivista y de recursos naturales, donde cada vez se profundizan con mayor intensidad las desigualdades sociales.
- La visibilización del sistema tributario regresivo que impide que la distribución del ingreso sea equitativo.
- El sistema jurídico es de corte positivista donde se criminaliza la pobreza, la justicia no es para todos, siendo selectiva e inoperante.
- Las relaciones de poder en los organismos Ejecutivo, Legislativo y Judicial así como en la sociedad son cada vez más jerarquizadas y violentas, donde se pierde por completo la representatividad.
- Los problemas y necesidades del pueblo guatemalteco, son de carácter histórico y estructural; siendo provocados desde 1524 por la invasión, conquista y el saqueo español durante la colonia; así como también por la oligarquía guatemalteca que es una minoría.

Ante lo previamente expuesto,

### **DEMANDAMOS:**

- a) Al Estado de Guatemala, el cese inmediato del ejercicio de la violencia sistemática y la criminalización de las demandas y las luchas históricas de los pueblos originarios, movimientos campesinos y movimientos populares.
- b) A los sectores oportunistas, que tradicionalmente se han instalado en el escenario político mediante el respaldo de las oligarquías tradicionales, que dejen de utilizar la voz y sentir del pueblo de Guatemala a través de estrategias politiqueras y protagonismos bizarros en favor de intereses particulares.
- c) A los tres poderes: Ejecutivo, Legislativo y Judicial poner fin a el espectáculo circense como un mecanismo de entretenimiento para desviar la atención de los guatemaltecos del núcleo real de la problemática nacional, a través de la utilización de los dominios mediáticos y redes sociales.

- d) Al cuarto poder, ejercer un periodismo imparcial y realista de lo que acontece en el país para no continuar contribuyendo con la polarización de la sociedad guatemalteca.

Instamos a los guatemaltecos y guatemaltecas a reflexionar desde su cotidianidad, a accionar tomando como instrumento de análisis a la memoria histórica, que construya una mirada hacia los valores colectivos, para que así se logren romper las contradicciones que impuso estratégicamente la guerra fría, fantasma que sigue rondando, y que además se construya una nueva manera de hacer política desde la vida comunitaria utilizando la ética en el ejercicio de los derechos ciudadanos. Es imperativa la reflexión para operar acciones colectivas, que generen la construcción de una sociedad pluricultural, multilingüe, políticamente posicionada y consciente de su devenir histórico.

Como estudiantes de antropología social ante la incompreensión, apatía, falta de propuestas y nula búsqueda de soluciones efectivas,

### **PROPONEMOS:**

La integración de grupos de discusión y debate en el espacio cotidiano guatemalteco para comprender a través de esos diálogos lo que acontece en el país, y así constituirse en una acción política liberadora que genere propuestas integrales con convicción.

Y finalmente se deja a la conciencia individual y colectiva las siguientes interrogantes a modo de contribuir con la búsqueda proactiva de soluciones a la problemática nacional.

- Ante los acontecimientos descritos: ¿El pueblo de Guatemala está dispuesto a continuar así?,  
¿Cómo romper con las hegemonías tradicionales que gobiernan al pueblo de Guatemala?  
¿Cuál es la importancia de retomar la visión cosmogónica de los pueblos originarios y ancestrales basados en el equilibrio y la armonía?  
¿Quiénes serán los actores fundamentales que iniciaran el proceso de cambio a un nuevo sistema político en Guatemala?  
¿Cuál es la urgencia de instalar una Asamblea Nacional Constituyente plural, en la realidad del pueblo guatemalteco?  
¿Porqué es necesario llevar al debate la refundación del Estado?

Quetzaltenango, 20 de octubre del 2017.